
40萬港人患膀胱過度活躍
尿頻非正常 延誤醫治釀壞腎

離院支援計劃 可延長者入院
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現年約50歲，任職銀行秘書的黃小姐，年多前發病。
「初時自己不太注意，但過了一兩個月，我開始發現尿頻
的情況越趨嚴重，最嚴重時，每小時要去2、3次廁所，每
晚也有3至4次夜尿。」黃小姐指膀胱過度活躍症所引起的
尿頻徵狀影響日常生活和工作。

她說：「我不敢上街，怕要找廁所。」「病發後也沒去
過旅行，因為怕搭長途車。連打麻將時雀友也因我頻頻上
廁而嫌我麻煩。」她也曾試過在街上失禁，非常尷尬。後
來她向專科醫生求助，病情才得到控制。
香港泌尿外科學會的資料推算，香港有超過40萬名膀胱

過度活躍症患者，而40歲以上人士病發率更高達17%。泌
尿外科專科醫生黃國田表示，正常人的膀胱可以儲存300
至500毫升的尿液，而每日喝8杯水的正常人每日應約只有
5次小便，亦不應有夜尿。

40歲以上病發率高
「膀胱過度活躍症患者的膀胱肌肉不穩定，在未載滿尿

液前會突然抽搐，將尿液壓逼出來，出現尿頻和夜尿的情
況。」一般的膀胱過度活躍症能以藥物根治，但若膀胱的
容量減至少100毫升，情況便已相當嚴重，或需進行外科
手術。
此病的成因至今仍然未明，但精神壓力緊張和煙酒過多

的人患病的比率較高。黃醫生稱：「一般情況下，不論男

女老少均有機會患上此病。不過，不少人均以為尿頻夜尿
是正常的生理現象，患病而不自知。」
黃醫生指出，膀胱過度活躍症的徵狀與其他疾病如膀胱

腫瘤、膀胱炎、前列腺病相似，而該類病症更可能比膀胱
過度活躍症嚴重，建議患者一旦出現尿頻夜尿徵狀，便應
立即求醫由醫生判斷。

【本報訊】(記者　岑思敏)你是否有尿頻尿多或夜尿的情況？有的話，可能患上膀胱過度

活躍症。香港泌尿外科學會的資料推算，香港有超過40萬名膀胱過度活躍症患者，而40歲以

上的人士中，每5人更約有1人患上此症。大部分患者誤以為尿頻是正常的生理現象，以致延

誤醫治，部分因病情惡化，引致失禁，甚至禍及腎臟，需要洗腎。醫生呼籲市民若

出現類似病徵，應盡早向醫生求助，用藥物根治。

【本報訊】(記者　李見安)離院病人再度入院情況有
加劇趨勢。醫管局數據顯示，28天離院者再度入院率去
年為9.3%，較2000年上升2.3%。有學者指出，再度入院
人士以長者居多，原因多與呼吸或心臟問題有關。有見
及此，伊利沙伯醫院與理工大學及多間非政府機構合作
試行「離院病人支援先導計劃」，為逾百名長者提供藥
物管理、身心檢視等到訪服務，令他們再入院比率較一
般長者低2.7%及延遲6天才入院。

除了醫管局數據反映再度入院率外，香港理工大學護
理學院教授黃金月於04至07年做的研究亦發現，內科病
人中有36%會再度入院，當中四分一為60歲以上長者。
伊利沙伯護理經理中央護理部梁惠瑩稱：「他們(病人)剛
剛出院回家，擔心要處理的事情，不知能否處理得到，
所以便再度返回醫院。」

婆婆懂分辨藥物定時服食　　
為了減少長者再度入院，伊利沙伯醫院、理工大學及

7間位於九龍區的長者服務中心，於04年試行「離院病人
支援先導計劃」，在05至07年間為113名出院長者提供支
援服務，安排義工及護士學生到訪長者的家居，了解其
飲食習慣及藥物管理等。
結果發現，膳食處理出錯次數減少了7成，家居安全

及藥物管理亦有顯著改善。同時，他們再入院比率較沒
有參與計劃的長者低2.7%，出院後再度入院的相隔時間
亦較沒有參與計劃的長者延遲6天。
81歲的李婆婆患有高血壓及心臟病，出院後不懂分辨

甲狀腺藥及心臟病藥。其後李婆婆參加該計劃，得到義
工協助解決問題：「有護士姑娘幫我寫下哪種藥食多少
粒，食多少次，我現在懂得分開。」

■參與計
劃的李婆
婆(左)表
示，出院
後有義工
及護士學
生家訪，
並教導她
分辨甲狀
腺藥及心
臟病藥。

■蘇玉華（右）向來注重生活健康，因此獲邀擔任「健
康膀胱．不再過度活躍」活動的健康大使。

本報記者岑思敏 攝

二○○六年十一月十一日(星期六)丙戌年九月廿一二○○六年十一月十一日(星期六)丙戌年九月廿一

h t t p : / / w ww . w e n w e i p o . c om十七大 二○○七年十月二十一日（星期日）丁亥年九月十一

A5 ■責任編輯：羅雅蘭、何穎欣

梅地亞新聞中心
採訪活動結束
20日晚上8時，文化部副部長于幼軍、團

中央第一書記胡春華等數名高官在梅地亞
新聞中心就「重視未成年人教育」接受中
外媒體集體採訪。這是十七大期間在梅地
亞舉行的最後一場新聞活動。
據粗略統計，從十七大開幕至今，梅地

亞先後舉行了四次記者招待會以及近百場
集體採訪和小範圍採訪活動。從省部級黨
政要員到一線基層代表，從國有、民營企
業高管到知名體育明星，60多位十七大代
表都在這裡留下了身影。

60多位代表在此受訪
梅地亞10月7日試運行當天，新聞中心主

任翟惠生接受記者採訪時表示，梅地亞會
向境內外媒體提供實質性服務，成為真正
的「記者之家」。　
官方信息顯示，採訪十七大的境外記者

有1,100多人，遠遠超過了中國境內的800餘
名。在十七大期間，通過梅地亞新聞中心
的聯繫渠道，境外媒體的採訪申請只要代
表本人同意，均予以迅速安排。
有出席的傳媒行家注意到，十七大上一

些黨代表高官面對媒體時不僅不再閃躲，
反而能以從容的姿態輕鬆應對，從中可以
看出中共在「媒體政治」態度方面的積極
轉變。在這種變化的背後，則是近年來中
國推進信息公開與建立完善新聞發佈機制
等方面描繪的一幕幕圖景。此間分析人士
指出，開放度和透明度的提升是中共轉型
現代政黨的一個重要表現。

■中新社

港記周末獨守「陣地」
白話躍升「官方語言」

【本報十七大報道組
北京20日電】今天是周

末，十七大新聞中心只在晚上安排有一場
採訪，陪各路記者勞累了多日的新聞官全
都回家休息了，只剩下值班的保安和工作
人員。這幾天雙眼紅腫、面容憔悴的各國
記者都不見了蹤影，據說大家今天的「第
一要務」，是「睡到自然醒」。
沒有了前幾天的人來人往和爭訪代表的

「戰鬥」場面，新聞中心今天顯得格外冷
清。不過仍有「一小撮」人堅守新聞中心
的交通要害，仔細一數，近20人全是港媒
記者。大家一邊等待、一邊與後方編輯部
聯絡，一邊閒聊，廣東話儼然成了此地的
官方語言。
沒了官方安排的活動和採訪，香港記者

絞盡腦汁「想」新聞。有人仔細查看新華
社的最新電訊，希望發現蛛絲馬跡，有人
不斷打電話、發短信和在京的各國及地區
同行聯絡。亦有電子媒體上午跑去並不開
放的人民大會堂，竟然在外面「逮」到出
來透氣的代表，還做了訪問⋯⋯大家看起
來並不輕鬆，心裡其實更不輕鬆⋯⋯
樓梯上出現一位掛㠥紅色代表證的女代

表，原來是瓊劇藝術家陳素珍，所有人二
話不說，蜂擁而上⋯⋯

穗建亞運場館
誠邀港商參與
廣州市委書記朱小丹 冀港分享亞運商機

依托港口優勢 汕頭急起直追 三大經濟帶 激活落後地區

廣深港高速 廣州段完成徵地

【本報十七大報道組北京20日電】十七大代表、廣東省委常

委、廣州市委書記朱小丹，在此間接受本報記者專訪時表示，

2010年在穗召開的亞運會將為港商提供巨大商機。「包括場館建

設等基礎專案的投資、建設、運營和管理，以及亞運會市場的開

發，我們都希望港商能參與其中，共同分享亞運會帶來的發展機

遇。」

而在提及日前備受關注的廣州舊城
改造項目時，朱小丹也透露，廣州目
前正創造條件引進港企參與舊城改造
和新城區的建設。
在第十屆廣東省黨代會上，廣州被

定位為「帶動全省、輻射華南、影響
東南亞的現代化大都市」。朱小丹稱，
為達成這一目標，廣州發展將仍以香
港的產業優勢始終為重要依托，「香
港是廣州現代化大都市建設不可或缺
的重要力量。」

港銀入穗 將設綠色通道
據了解，根據《CEPA補充協定

四》，內地對香港服務貿易的開放領域
達到38個，開放措施192項。朱小丹表
示：「未來廣州將充分利用香港國際
化、專業化程度高，人才優勢突出等
優勢，進一步加強現代服務業等方面
的合作，推動廣州服務業加快發展。
尤其是抓住金融領域進一步擴大開放
的契機，推動香港銀行、保險、證券
等金融機構在穗落戶或設立區域總
部。」朱小丹稱，若香港銀行在廣州
擴建分行，穗將開設綠色通道。

據悉，去年10月開門揖客的香港永
亨銀行廣州分行，是首家在穗設立分
行的港資銀行。目前，已有多家港銀
加快北上廣州布點的步伐。
朱小丹介紹，為吸引港資入穗，目

前，廣州正通過深化行政審批制度改
革，推進集中審批和電子政務線上服
務廣泛應用，完善信用擔保體系等途
徑，加快與國際慣例接軌，為香港中
小企業進入泛珠三角地區提供貿易投
資、通關便利、檢驗檢疫、食品安
全、質量標準、電子商務、法律法規
等方面的協助。

穗港共建 服務外包基地
朱小丹還表示，廣州將支援香港地

區通過CMM2以上認證的軟體企業，
與廣州優勢軟體出口企業結成聯盟，
共同開拓國際市場，打造穗港服務外
包基地。同時他也稱，穗港合作正由
前店後廠模式向產業融合轉變。據了
解，1997年以前，香港在穗投資的項
目中，有95％左右為製造業和加工貿
易。而近年，兩地合作向高新技術產
業和現代服務業領域拓展。
朱小丹介紹，未來穗港合作的領域

將不斷擴大，探索新型合作模式。如
學習借鑒香港會展業的管理技術和經
驗，大力吸引香港展覽機構來穗辦
展，或與廣州合作舉辦國際性會展，
把廣州發展會展業的良好基礎，和香
港的豐富資源與運作經驗結合起來，
㠥力打造有國際影響力的會展品牌。
依托白雲國際機場和廣州南沙港等基
礎設施的優越條件，吸引香港國際貨
代、保稅倉儲、物流分撥等企業進駐
廣州，提供第三方物流服務。吸引聚
集在香港的眾多跨國公司亞太地區採
購中心到廣州設立辦事處或區域性採
購中心。

【本報十七大報道組北京20
日電】在回應粵港共同關注的

廣深港高速鐵路的工程進度時，廣州市委書記朱
小丹表示，廣州段工程進展順利，廣州境內徵地
工作基本完成。自2006年12月18日開工建設，目
前已累計完成投資27.6億元，預計將於2010年6月
底建成。此外，控制工程獅子洋隧道已成洞3,468
米，佔設計長度的60%以上；而接駁廣深港客運
專線的廣州新客站工程，目前也已進入全面施工
階段，2010年亞運會舉辦前將如期完工。

優先辦理 確保如期竣工
「該項目建成後，從廣州到香港約一個小時便

可到達，廣深港三地時空大大縮短，將為粵港地
區經濟發展和共同繁榮創造更加良好的條件。」
朱小丹還介紹，廣州高度重視該專案的建設，將
其列入重點項目綠色通道，優先辦理工程建設有
關事宜，保證項目施工用地及時交付使用。廣州
為此還專門成立了廣州新客運站工程建設協調領
導小組，由分管城市建設的常務副市長擔任組
長。
據了解，廣深港客運專線廣東段工程，是鐵道

部和廣東省共同出資籌建的部省合作重點建設項
目。該工程從廣州新客站到深圳福田中心站，全
長116.2公里，總投資229.95億元，專案資本金55
億元。

【本報十七大報道組北京20日電】十七大代表、汕頭市委書記黃志光
接受本報記者採訪時表示，儘管隨㠥稅率調整，汕頭特區的政策資源優
勢已經變為普惠，但是在科學發展觀指引下，汕頭將全力實施可持續發
展、工業強市、以港興市、開放帶動和自主創新五大戰略，按照「三年
打基礎、五年大變化、十年大發展」的總體部署，全力推進經濟社會加
快發展。

黃志光坦率地說，汕頭是著名僑鄉，成立特區以來，曾取得過輝煌的
成績。然而，不可否認，汕頭發展慢了點，落後於廣東全省的平均發展
水平。為此，汕頭落實科學發展觀加快發展的願望非常迫切。這方面，
首先是要解放思想，更新觀念，要拿出經濟特區成立之初的那麼一股
勁，那麼一種精神。

獨特區位 接通泛珠海西
在十七大報告中，胡錦濤總書記特意指出要支持海峽西岸和其他台商

投資相對集中地區的經濟發展。黃志光說，汕頭地處我國東南沿海黃金
海岸，是連接長三角、珠三角兩大經濟區的重要城市，又處於海峽西岸
經濟帶，是廣東距離台灣最近的城市，具有良好的區位優勢，完全可以
在長三角、珠三角，乃至泛珠三角的發展中，在海峽西岸經濟帶中起橋
樑紐帶的作用。黃志光也告訴記者，即將動工的廈深鐵路建成後，將是
一條貫通長三角和珠三角的重要幹線鐵路，對汕頭的經濟、人流、物流
也起到促進作用。
「汕頭的優勢在港口、在海洋。汕頭港是全國25個主要港口之一。依托

港口優勢，又通過廈深鐵路跟機場（空港）聚集物流、人流、商流，這與
加快建設粵東城鎮群中心將起到相互促進的作用。」黃志光如是說。

【本報十七大報道組北京20日電】據汕
頭市委書記黃志光介紹，在聽取了群眾及
專家的意見後，汕頭現正規劃建設「三大
經濟帶」即東部城市經濟帶、工業經濟帶
及生態經濟帶。
據悉，東部城市經濟帶經汕頭海灣大橋

東延至澄海萊蕪，長12公里、面積達24平

方公里。通過建成集防洪、交通、景觀、
休閒於一體的海堤，汕頭市新東區將形成
具濱海城市風貌的景觀長廊，成為以金
融、商貿、旅遊等以服務產業為主的綜合
功能區。
工業經濟帶則包括深汕高速公路兩側的廣

澳臨港地區、潮陽經濟開發試驗區、海門港
區、潮南沿海地區的整個帶狀區域，長32公
里、面積達118平方公里，主要發展以石
化、能源為主的工業，佈局臨港產業和海洋
產業。生態經濟帶則從南濱路西延至市域的
西北角，長60公里、面積388為平方公里，
將發展以高新技術產業、旅遊觀光、特色農
業、環保工業為主的生態型產業。
黃志光表示，以上三大經濟帶所覆蓋的

範圍，皆為汕頭市的農村和經濟不發達地
區。規劃建設「三大經濟帶」將帶動這些
地區的快速發展，提高居民的生活水平，
促進汕頭又好又快發展。

進展順利

採訪花絮

■汕頭市委書
記黃志光接受
本報記者採
訪。
本報北京傳真

■廣州市委書記朱小丹明言2010年亞運會將「預」港一份，對港商來說可謂機不可失。圖為設計新
穎的廣州體育館訓練館。 資料圖片

■廣州市委書記朱小丹。
本報北京傳真

■廣州全力興建現代化大都市，香港有關產業優勢料有機會北上發揮。圖為
廣州城區。 資料圖片

■十七大會議期間，梅地亞新聞中心接
待了逾千名中外記者。

■汕頭新東
區海濱景觀
長廊。
資料圖片


